

## Síntesis Histórica

Categoría: Un poco de historia

Creado: Lunes, 25 Mayo 2020 05:06

Escrito por Osvaldo Parra Serrano

Visto: 1263



La historia de Yara se remonta a los inicios de la conquista y colonización de Cuba. Uno de los primeros hechos conocidos en este territorio fue la detención y suplicio del valeroso Cacique Hatuey el 2 de febrero de 1512, primer ajusticiamiento oficial en la Isla, hecho que dio lugar a una de las leyendas más antiguas de Cuba: La Luz de Yara.

Quienes lo quemaron, muy lejos estuvieron en pensar que este territorio se convertiría en bastión de rebeldía, que abrazaría con orgullo su historia y haría suyo el legado de Hatuey y que lo

## Síntesis Histórica

Categoría: Un poco de historia  
Creado: Lunes, 25 Mayo 2020 05:06  
Escrito por Osvaldo Parra Serrano  
Visto: 1263

---

inmortalizaría con el “Grito de Yara”.

Este sitio fue asiento de la segunda villa fundada en Cuba el 5 de noviembre de 1513, por Diego Velázquez de Cuellar, datos que aparecen en carta al rey Fernando V, fechados el 1 de abril de 1514.

Yara significa “aguas claras”. Existen varias hipótesis relacionadas con el origen del nombre:

La primera refiere que el nombre proviene del cultivo de la yuca y proceso de producción del casabe, del que se extrae el yare (jugo de la yuca). La segunda, que su nombre es afín con el del río. Y la tercera que está relacionada con la india Yara, esposa del Cacique Hatuey.

El 29 de abril de 1604 fue secuestrado el obispo de Cuba, fray Juan de las Cabezas y Altamirano, por el corsario francés Gilberto Girón, cuando realizaba la visita pastoral al hato de Yara.

El secuestro y rescate del obispo dieron lugar a que se escribiera el poema épico “Espejo de Paciencia”, primera obra literaria cubana, escrita por el canario Silvestre de Balboa Troya y Quesada, escribano de Puerto Príncipe, fechado 30 de julio de 1608.

El 11 de octubre de 1868, un día después del alzamiento en La Demajagua, ocurrió la primera acción de armas del naciente Ejército Mambí, comandado por Carlos Manuel de Céspedes en el sitio que ocupaba la otrora plaza de armas, hoy el parque que lleva el nombre del patricio bayamés.

Esta zona aportó muchos hijos a las guerras de independencia. Entre ellos se destacan Bartolomé Masó Márquez quien llegó a ser Mayor General del Ejército Libertador y el último presidente de la República en Armas, Juan Lorente de la Rosa, General de División, Amador Guerra Monzón y Rafael Terrero Matos, ambos Tenientes Coroneles. Estos y otros hombres hoy constituyen símbolos y ejemplos de patriotismo.

En Yara se combatieron igualmente los males de la República Neocolonial con la incorporación de varios de sus hijos a la lucha clandestina y la creación de células del movimiento 26 de julio. Los nombres de Gilberto Barón Martínez y Victor Escalona Benítez, asesinados en Los Cayos, Pedro Véliz Hernández, Hugo Camejo Valdés y Andrés García Díaz, este último logró sobrevivir, están vinculados al asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes.

Varios yarenses se incorporaron a la lucha revolucionaria, destacándose los generales Delsa Esther Puebla Viltres, (Teté), quien

## Síntesis Histórica

Categoría: Un poco de historia  
Creado: Lunes, 25 Mayo 2020 05:06  
Escrito por Osvaldo Parra Serrano  
Visto: 1263

---

se incorpora al pelotón Las Marianas; Harry Villegas Tamayo, sobreviviente de la guerrilla del Che en Bolivia; Manuel Lastres Pacheco, Miguel Lorente León; Leopoldo Cintra Frías, hoy Ministro de las Fuerzas Armadas Revolucionarias y el Comandante Orestes Guerra González, jefe de la vanguardia de la columna No.2 “Antonio Maceo Grajales”.

El 5 febrero de 1959, el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz funda en Yara Arriba, la primera Cooperativa Agrícola “José Martí”, constituyendo la aplicación temprana de la Ley de Reforma Agraria en Cuba.

---

Msc Osvaldo Parra Serrano.

Historiador de Yara

[oparras@nauta.cu](mailto:oparras@nauta.cu)

[yara@crisol.cult.cu](mailto:yara@crisol.cult.cu)

Teléfonos: 23-58-8008

Celphone: 58-98-5336

---